
09主曆2020年12月13日 星期日全國教聞

前立委尤美女曾經引用大法官釋字第490號

的解釋，強調「宗教行為的自由與宗教結社的

自由，在必要的最小限度內，仍應受國家法律

相關之約束，非可以宗教信仰為由，而否定國

家及法律之存在。」如今國家重大法律變動得

如此快速，又無充分討論和深思熟慮的過程。

不禁要問：人民的性健康權重要不重要？人民

的生命權需不需要被維護？現在人民的良心自

由權和宗教自由權是不是人權？

反觀俄羅斯這個國家的覺醒

俄羅斯曾經驗過共產主義的極權統治，曾經

反對神、反對宗教、反對家庭，也深深經歷過

無神論思想以及家庭的瓦解帶給國家、社會的

傷害。依新聞報導，俄羅斯在2020年的修憲條

文中，公開承認了天主在國家歷史中重要的地

位，這一段的條文寫的很美：「俄羅斯聯邦團

結於其千年歷史，維護其祖先的記憶，祖先給

予我們的理念、對天主的信仰以及俄羅斯國家

的持續發展。聯邦承認這個由歷史形成的個

體。」（《基督日報》2020/07/16）
同時，條文還包括了俄羅斯本國的憲法應優

先於國際法。同時也強調退休金定期調整。還

有授予憲法法院權力，也就是在總統簽署法律

之前，這個憲法法院有權檢查，總統要求俄羅

斯聯邦議會通過的法律，是不是合乎憲法？還

有將婚姻的定義，定義為一男一女之間的關係

等。這樣的公投，我們看到大約將近八成的選

民支持這樣的修憲。（維基百科）

除了俄羅斯以外，其他聯合國的成員國在簽

署這些國際人權公約後，也不一定非執行不

可。反觀非聯合國成員的台灣，又何須如此賣

力遵從執行並付上莫大的倫理代價呢？

手機LINE掃一下  用聽的，更方便！ 

輔仁聖博敏學院 生命倫理研究中心

02-2901-7270分機158

（文接8版）

■文．圖／永和耕莘醫院永和耕莘讓   延續 禪繞藝術從心翻轉

永和耕莘醫院舉辦「讓愛延續——從心翻

轉禪繞藝術」遺族關懷活動，由永和耕莘

醫院的安寧療護團隊所策畫。活動當天，在蕭

穎嫻老師帶領下，20多位遺族利用紙、筆，透

過簡單畫、重複畫及轉紙畫等技巧，以禪繞畫

的創作紀念亡者，家屬也抒發至親逝去後的悲

傷及不捨，讓情緒得到釋放的出口，並轉化為

祝福。

出席的遺族有4成都曾參加相關活動，看到

他們逐漸走出悲傷，能夠閒話家常，格外令人

安慰。遺族邱先生表示，老伴離開後，兒子常

會趁假日帶他外出走走，這幾個月來心情開朗

許多，不再那麼悲傷了；許阿姨則是為了參加

活動，沒去看孫子的比賽，她的出席就像是回

來看老朋友般，讓人感動不已。

張先生感謝安寧團隊照顧母親4個多月的時

間，為她完

成兩次圓夢

計畫，不僅

一解母親外

出散心的渴

望，也讓全

家人留下許多溫馨照片，讓愛沒有遺憾。張先

生一家是極具凝聚力的家庭，張媽媽在意識

清楚時，就為自己安排好所有後事，子女們也

理解母親的想法，在最後的階段給予最好的照

顧。他們一家人互動的點點滴滴，讓安寧團隊

深受啟發、學習甚多。

除了遺族關懷活動，永和耕莘醫院院牧部也

在11月30日舉行了感恩祭，為已逝安寧病人的

靈魂祈求天主照顧。主禮林瑞德神父表示，天

主創造我們不是為了死亡，而是為了與我們分

享祂的生命，因此，死亡不是終點，是為了回

到天主的家，我們還是可以繼續愛已經過世的

家人，因為他們也會在天上繼續看顧我們。

《聖經》中提到：「義人的靈魂在天主手

裡，痛苦不能傷害他們。在愚人看來，他們算

是死了，認為他們去世是受了懲罰，離我們而

去，彷彿是歸於泯滅；其實，他們是處於安寧

中；雖然在人看來，他們是受了苦；其實，卻

充滿著永生的希望。」（智3：1-4）便充分表達
了天主教信仰的死亡觀。

■文．圖／輔仁大學天主教研修學士學位學程

輔仁大學1960年在北平成立，時至今日整

整95年。2011年，在當時的黎建球校長，

使命副校長郭維夏神父及社會科學院陳德光

院長的努力催促下，天主教研修學士學位學程

（簡稱：天學）正式成立，今年邁向第十年。

12月5日輔仁大學校慶園遊會當日，天學師

生舉行天學成立十周年的感恩慶祝晚宴。出席

的貴賓有副校長聶達安神父、前校長黎建球、

天學首任主任陳德光教授，多位院長、主任、

授課教師，以及本學程畢業系友、在學學生逾

60人。

慶祝活動經學程秘書與同學們共同籌畫，在

宣傳短片揭開序幕後，由靈修組帶領與會者祈

禱感恩。聶副校長致詞時，除了肯定天學存在

的重要性外，也代表輔仁大學對天學的大力支

持。陳教授回憶說道，在天學工作時的種種艱

辛，並再三強調珍惜現

有，勉勵眾人合作，共同

發展天學。黎教授表示，

他當初在籌畫成立天學時，深知在天主教大學

裡設立研究神學學位的科系，是理所當然的，

惟輔仁大學雖為天主教大學，但校內的天主教

徒只有1%，要好好辦理一個天主教的學系著
實不易。然而，在天主的降福下，一切艱苦都

一一克服，天學也順利成立了。

接著，天學現任主任金毓瑋神父致詞時，首

先感謝天主，並強調「人天天都要感謝天主，

因為沒有天主，我們也一無所有。」其次，他

誠摯地邀請同學們好好感謝老師們的諄諄教

誨；然後，提醒同學們學習感謝自己，金神父

強調「感謝自己」很重要，要懂得肯定自己的

努力，不要輕忽人的努力，因為人如果不努

力，可能會阻撓天主的旨意。

金神父進一步說明，肯定自己的努力也是順

從天主的旨意，畢竟天主創造了我們，我們當

好好地努力並配合天主的旨意，也就是善用並

發揮天主的創造，是報答天主的一種表現。

金神父坦言天學目前招生狀況艱鉅，但是，

在天主的恩寵助佑及老師們、學程秘書及同學

們的共同努力下，將持續努力不懈。關於天學

未來的發展，金神父一再強調，天學存在的首

要目的是鞏固高中畢業學子的信仰，在接受高

等教育外，鼓勵學生發揮天主所給的塔冷通，

目的是為社會培育人才，與輔仁聖博敏神學院

為教會培育人才是有區別的，兩者的並存完全

沒有衝突。

在師長及貴賓們的殷切勉勵後，畢業生陳思

凡及侯冠維也分享在業界工作的狀況，並勉勵

學弟妹務必努力、珍惜求學生涯。席間，學會

也安排各項表演、摸彩、頒發書卷獎等活動。

晚宴於8時30分在聶副校長的降福下圓滿結

束。期盼透過眾人的祝福與祈禱，以及校方、

天學全體師生、畢業系友的共同努力下，持續

向下一個十年邁進。

輔大天學十載感恩 偕眾同行


